

Второе Совещание государств — участников Договора о запрещении ядерного оружия

Distr.: General
14 January 2025
Russian
Original: English

Нью-Йорк, 3–7 марта 2025 года
Пункт 11 b) предварительной повестки дня*
**Рассмотрение состояния и действия Договора и прочих
вопросов, важных для реализации объекта и цели
Договора: универсальность (статья 12)**

Доклад сопредседателей неофициальной рабочей группы по вопросу об обеспечении всеобщего присоединения (Уругвай и Южная Африка)

I. Резюме

1. В соответствии с пунктом а) i) решения 1 второго Совещания государств — участников Договора о запрещении ядерного оружия государства — участники Договора продлили срок функционирования межсессионной структуры, предусмотренной в решении 4 первого Совещания государств-участников, на межсессионный период между вторым и третьим совещаниями государств-участников, при этом сопредседателями неофициальной рабочей группы по вопросу об обеспечении всеобщего присоединения будут Уругвай и Южная Африка.
2. В настоящем докладе освещаются мероприятия, проведенные в рамках неофициальной рабочей группы, в том числе ее сопредседателями, и предпринятые ими шаги.
3. Эти шаги и мероприятия согласуются с обязательством государств-участников по статье 12 побуждать государства, не являющиеся участниками Договора, подписать, ратифицировать, принять, утвердить Договор или присоединиться к нему, преследуя цель обеспечить всеобщее присоединение к Договору всех государств.
4. Эти шаги и мероприятия согласуются с действиями, утвержденными государствами-участниками в Венском плане действий, принятом на первом совещании государств — участников Договора 23 июня 2022 года. Действия 1–14 охватывают соответственно придание первостепенного значения вопросу об обеспечении всеобщего присоединения; подписание и ратификацию Договора; обеспечение всеобщего присоединения к Договору; заполнение пробелов в отношении информации о присоединении; обеспечение поддержки в целях

* [TPNW/MSP/2025/1](#).



ратификации; создание контактных центров; повышения информированности; усилия по увеличению числа государств, голосующих за резолюции, касающиеся Договора; привлечение внимания к Договору в заявлениях и резолюциях, а также на всех соответствующих форумах; привлечение внимания к гуманитарным последствиям применения ядерного оружия; сотрудничество с затронутыми государствами; участие в обсуждении проблем и критики; поощрение и поддержка участия партнеров в процессе обеспечения всеобщего присоединения и национальной ратификации; обмен информацией о деятельности по обеспечению всеобщего присоединения.

5. В рамках своих усилий по содействию осуществлению статьи 12 государствами — участниками Договора сопредседатели выступили инициаторами или способствовали осуществлению следующих инициатив:

а) проведение в онлайн-формате 9 апреля 2024 года заседания неофициальной рабочей группы для начала осуществления ее Программы действий;

б) участие в неофициальном выездном семинаре Международной кампании за ликвидацию ядерного оружия для членов Координационного комитета в Женеве 11 и 12 июня 2024 года, которому предшествовал брифинг для государств — членов Организации Объединенных Наций в Женеве;

в) организация Южной Африкой и Международной кампанией за ликвидацию ядерного оружия состоявшегося в Женеве 25 июля 2024 года рабочего заседания Группы африканских государств по вопросу об обеспечении всеобщего присоединения к Договору;

г) проведение в онлайн-формате 13 августа 2024 года обсуждения Договора в группе экспертов с участием членов Научно-консультативной группы;

д) организация Южной Африкой, Международной кампанией за ликвидацию ядерного оружия и Международным комитетом Красного Креста (МККК) Африканской конференции по вопросу об обеспечении всеобщего присоединения к Договору и его осуществления, состоявшейся в Аддис-Абебе 6 сентября 2024 года;

е) организация Управлением по правовым вопросам Секретариата Организации Объединенных Наций в ходе недели заседаний высокого уровня семьдесят девятой сессии Генеральной Ассамблеи церемонии подписания и ратификации Договора, которая была проведена 24 сентября 2024 года и которой предшествовало распространение вербальной ноты сопредседателей и Председателя третьего Совещания государств-участников с призывом подписать Договор;

ж) организация Южной Африкой в качестве сопредседателя неофициальной рабочей группы состоявшегося в Нью-Йорке 14 октября 2024 года рабочего заседания экспертов Группы африканских государств по вопросу об обеспечении всеобщего присоединения к Договору;

з) проведение в течение срока действия полномочий сопредседателей неофициальной информационной кампании, ориентированной на государства, которые могут подписать Договор/государства-участники.

II. Шаги и мероприятия в рамках неофициальной рабочей группы по вопросу об обеспечении всеобщего присоединения к Договору

6. 9 апреля 2024 года сопредседатели провели в онлайн-формате заседание неофициальной рабочей группы с государствами — участниками Договора. В

ходе этого заседания сопредседатели представили предварительную программу действий неофициальной рабочей группы и призвали государства-участники проводить мероприятия и предпринимать шаги в соответствии с Венским планом действий.

7. 24 мая 2024 года сопредседатели посетили Принстонский университет (Соединенные Штаты Америки) в целях координации совместных действий и обмена мнениями о шагах по обеспечению всеобщего присоединения к Договору с председателем Научно-консультативной группы.

8. 13 августа 2024 года сопредседатели провели в онлайн-формате свое второе совещание в межсессионный период между вторым и третьим совещаниями государств-участников. Это совещание было организовано в формате дискуссионного форума с участием следующих экспертов: Мориц Кютт, старший научный сотрудник Института по изучению проблем мира и политики в области безопасности Гамбургского университета (Германия), член Научно-консультативной группы; Себастьян Филипп, научный сотрудник Программы Принстонского университета по науке и глобальной безопасности и член Научно-консультативной группы; Астрид Каузе, профессор Института психологии устойчивого развития при Университете Леуфана в Люнебурге (Германия); Тамара Паттон, независимый исследователь, занимающаяся вопросами формирования концепции безопасности за пределами сдерживания и милитаризма; и Зия Миан, содиректор Программы Принстонского университета по науке и глобальной безопасности и член Научно-консультативной группы. Первостепенное внимание на этом дискуссионном форуме уделялось основным выводам и рекомендациям доклада Научно-консультативной группы о положении дел и изменениях, касающихся ядерного оружия, рисков, связанных с ядерным оружием, гуманитарных последствий, связанных с ядерным оружием, ядерного разоружения и сопутствующих вопросов (TPNW/MSP/2023/8).

9. Уругвай в качестве сопредседателя неофициальной рабочей группы и при поддержке Международной кампании за ликвидацию ядерного оружия организовал ряд информационных совещаний в Постоянном представительстве Уругвая при Организации Объединенных Наций. Эти совещания проводились с участием государств, заинтересованных в подписании или ратификации Договора, а также с участием представителей Управления по правовым вопросам Секретариата Организации Объединенных Наций.

10. 24 сентября 2024 года сопредседатели и Управление по правовым вопросам организовали в ходе недели заседаний высокого уровня семьдесят девятой сессии Генеральной Ассамблеи церемонию подписания Договора. На этой церемонии подписания Индонезия и Сьерра-Леоне сдали на хранение свои ратификационные грамоты, а Соломоновы Острова подписали и ратифицировали Договор. С заявлениями выступили первый заместитель министра иностранных дел Казахстана Акан Рахметуллин в качестве Председателя третьего Совещания государств-участников; советник министра иностранных дел Уругвая Мартин Видаль в качестве сопредседателя неофициальной рабочей группы по вопросу об обеспечении всеобщего присоединения к Договору; заместитель Постоянного представителя Южной Африки при Организации Объединенных Наций Мартинус Си-Джей ван Шалквик в качестве сопредседателя неофициальной рабочей группы по вопросу об обеспечении всеобщего присоединения к Договору; Высокий представитель по вопросам разоружения Идзуми Накамицу; президент МККК Мирьяна Сполярнич-Эггер; и исполнительный директор Международной кампании за ликвидацию ядерного оружия Мелисса Парке. В июле 2024 года сопредседатели неофициальной рабочей группы совместно с председателями второго и третьего совещаний государств-участников распространили среди

постоянных представительств при Организации Объединенных Наций в Нью-Йорке вербальную ноту о планах по проведению церемонии.

11. Южная Африка в качестве сопредседателя неофициальной рабочей группы и в партнерстве с Международной кампанией за ликвидацию ядерного оружия и МККК созвала в Аддис-Абебе 6 сентября 2024 года Африканскую конференцию по вопросу об обеспечении всеобщего присоединения к Договору и его осуществления. Основное внимание в ходе Конференции уделялось проблемам безопасности стран Африки, связанным с риском применения ядерного оружия и его катастрофическими гуманитарными последствиями, взаимосвязи между Договором и архитектурой мира, архитектурой безопасности и разоруженческой архитектурой в Африке, а также популяризации Договора африканскими государствами в рамках работы по обеспечению всеобщего присоединения к нему и его осуществления. С заявлениями выступили постоянный представитель Южной Африки при Африканском союзе Ксолиса Макайя; Комиссар Африканского союза по политическим вопросам и вопросам мира и безопасности Банколе Адеоие; и глава делегации МККК при Африканском союзе в Аддис-Абебе Брюс Мокайя Орина. Среди участников конференции были директор Департамента разоружения, контроля над вооружениями и нераспространения Министерства иностранных дел Австрии Александр Кментт, который является координатором консультативного процесса по проблемам безопасности в рамках Договора; руководитель отдела Африканского союза по разоружению, демобилизации и реинтеграции/реформе сектора безопасности Жослин Нахимана; и координатор по информационно-просветительской работе Международной кампании за ликвидацию ядерного оружия Селин Нахори.

12. 25 июля 2024 года Южная Африка в качестве сопредседателя неофициальной рабочей группы и в партнерстве с Международной кампанией за ликвидацию ядерного оружия созвала в Женеве на полях сессии Подготовительного комитета конференции по Договору о нераспространении ядерного оружия рабочее совещание экспертов Группы африканских государств для обсуждения последних событий и содействия обеспечению всеобщего присоединения к Договору в преддверии третьего Совещания государств-участников. В ходе этого рабочего совещания делегациям было предложено поделиться обновленной информацией о ходе протекающих в их странах процедур присоединения к Договору.

13. Сопредседатели приняли участие в семинаре-практикуме по теме «Развитие сотрудничества и активизация консультаций: механизмы взаимодействия между существующими зонами, свободными от ядерного оружия» и состоявшемся в Астане 27–29 августа 2024 года выездном семинаре Координационного комитета по реализации межсессионной программы работы над Договором о запрещении ядерного оружия. В ходе этого мероприятия сопредседатели провели обсуждения с представителями различных зон, свободных от ядерного оружия, а также с экспертами по вопросам разоружения и нераспространения и обменялись мнениями по актуальным вопросам, связанным с обеспечением всеобщего присоединения к Договору.

14. 29 августа 2024 года Уругвай в качестве сопредседателя неофициальной рабочей группы был приглашен принять участие в групповом обсуждении с представителями гражданского общества в рамках молодежного форума по теме «От Тихого океана до степей: искупление ядерных грехов прошлого и содействие достижению правосудия». Этот форум стал площадкой для обмена различными мнениями по вопросам обеспечения всеобщего присоединения к Договору и работы Координационного комитета в целом.

15. 14 октября 2024 года Южная Африка в партнерстве с Международной кампанией за ликвидацию ядерного оружия провела на полях заседаний Первого комитета Генеральной Ассамблеи на ее семьдесят девятой сессии встречу с Группой африканских государств.

16. Путем созыва неофициальных совещаний с государствами — участниками Договора и публикации шаблона для представления добровольных докладов (см. приложение I, содержащее добровольные доклады о действиях государств-участников по обеспечению всеобщего присоединения к Договору о запрещении ядерного оружия) сопредседатели поощряли представление государствами-участниками докладов в соответствии со статьей 12 Договора и Венским планом действий.

17. Сопредседатели провели неофициальные встречи с представителями нескольких государств, которые могут подписать Договор./государств-участников и призвали их продолжать работу по присоединению к Договору.

III. Подписание и ратификация

18. В период между вторым и третьим совещаниями государств-участников Договор подписали и/или ратифицировали следующие страны:

Подписали

Соломоновы Острова — 24 сентября 2024 года

Ратифицировали

Индонезия — 24 сентября 2024 года

Сан-Томе и Принсипи — 15 января 2024 года

Сьерра-Леоне — 24 сентября 2024 года

Соломоновы Острова — 24 сентября 2024 года

19. Таким образом, общее число государств, подписавших Договор, достигло 94, а число государств-участников — 73.

Приложение I

Добровольные доклады о действиях государств-участников по обеспечению всеобщего присоединения к Договору о запрещении ядерного оружия*

Thailand

Agreed Actions	Efforts Made in Fulfilment of Agreed Actions
<i>In fulfillment of Actions 1, 2, 3, 4, 5, 7, 8, 9, 10, 11, 12, 13, 14</i>	<p>1. At the Second Meeting of States Parties Thailand, together with Ireland, as informal facilitators to further explore and deliberate possible areas of tangible cooperation between the TPNW and NPT, and other relevant nuclear disarmament and non-proliferation instruments (“complementarity”), has presented a report, encapsulating progress, activities and their findings on such issues during the intersessional period between the First Meeting of States Parties and the Second Meeting of States Parties.</p> <p>2. As adopted at the Second Meeting of States Parties, Thailand, together with Ireland, has continued to take up the role as an informal facilitator on “complementarity” during the period between the Second Meeting of States Parties and the Third Meeting of States Parties. Activities held during this period are parts of the efforts made in fulfilment of agreed actions in the Vienna Action Plan. These activities included:</p> <p style="padding-left: 40px;">2.1 A virtual online briefing entitled “TPNW Complementarity: reinforcing and strengthening international law” on 8 May 2024; and,</p> <p style="padding-left: 40px;">2.2 A side event at the 2nd NPT PrepCom in Geneva, entitled “Advancing complementarity of the TPNW with other disarmament and non-proliferation treaties, focusing on the humanitarian consequences of nuclear weapons” on 22 July 2024, moderated by H.E. Ms. Usana Berananda, Ambassador and Permanent Representative of Thailand to the United Nations Office and other international organizations in Geneva</p> <p>These events aimed to further promote the universality of the TPNW through the complementarity of the TPNW and NPT, and other relevant nuclear disarmament and non-proliferation instruments. Representatives from international organizations and civil society organizations, including the ICRC and ICAN, and notably, a TPNW non-State Party (Norway) also joined as panellists. They were well-attended by representatives from both TPNW States Parties and non-States Parties.</p>

* Распространяются только на том языке, на котором они были представлены, и без официального редактирования.

3. At the Second Meeting of State Parties, Thailand, co-hosted activities which aimed to promote the universality of the TPNW, including:

3.1 A side event entitled “ASEAN Regional Perspectives on the TPNW”, together with the Reverse The Trend (RTT) and Nuclear Age Peace Foundation (NAPF), to discuss the progress of ASEAN’s commitment to maintaining our region as a nuclear weapon free zone, whereby a representative from the Ministry of Foreign Affairs of Thailand also joined as a panellist. The event was well-attended by delegates and youth participants; and,

3.2 An exhibition entitled “Mayors for Peace: Atomic Bomb Exhibition”, together with the Mayors for Peace, to promote awareness of the humanitarian consequences of nuclear weapons.

4. At the 2nd NPT PrepCom in Geneva, Thailand co-hosted a side event entitled “Breakfast to Promote the Universalization of TPNW in Asia-Pacific”, together with New Zealand, ICAN and the ICRC, to raise awareness of the importance of such efforts with a focus on the Asia-Pacific region.

5. Thailand has been working towards promoting universality of the TPNW in multilateral forums, including in Thailand’s statements at the First Committee of the United Nations General Assembly and the IAEA General Conference (including the IAEA GC67 in 2023, over which Thailand presided). Thailand has also co-sponsored several UNGA resolutions which help promote the TPNW, including the newly introduced “Nuclear War Effects and Scientific Research”, tabled by Ireland and New Zealand. Thailand has also engaged bilaterally with other States in promoting the universality of the TPNW.

Agreed Actions

Planned Upcoming Initiatives for Fulfilment of Agreed Actions

*In fulfillment of Actions
1, 2, 3, 4, 5, 7, 8, 9, 10,
11, 12, 13, 14*

1. Thailand and Ireland, as informal facilitators to further explore and deliberate possible areas of tangible cooperation between the TPNW and NPT, and other relevant nuclear disarmament and non-proliferation instruments, have elaborated a plan to present a report on such issues, encapsulating the activities and their findings during the intersessional period, at the Third Meeting of States Parties in New York in March 2025.

2. At the Third Meeting of States Parties, Thailand will co-host exhibitions, with the Mayors for Peace, with an aim to raise awareness of the humanitarian consequences of nuclear weapons. These exhibitions include:

- (1) “Mayors for Peace: Atomic Bomb Exhibition”;
 - (2) “Children Arts Competition “Peaceful Towns” Exhibition”;
 - (3) “VR Experience: Damages of Hiroshima Atomic Bombing”.
-

Приложение II

Добровольные доклады о действиях соответствующих партнеров по обеспечению всеобщего присоединения к Договору о запрещении ядерного оружия*

International Campaign to Abolish Nuclear Weapons (ICAN) (civil society organisation)

Agreed Actions	Efforts Made in Fulfillment of Agreed Actions
<i>In fulfillment of Actions 1, 2, 3, 4, 5, 7, 8, 9, 10, 13</i>	1. Outreach and support to supportive states to advance their process of signature and ratification (through missions, ministries and parliaments in capitals) – ongoing
<i>In fulfillment of Actions 1, 7, 10</i>	2. ICAN Submission to Summit for the Future (February 2024)
<i>In fulfillment of Actions 1, 2, 3, 7, 9, 10, 12</i>	3. Letters to UN Security Council delegations ahead of the briefing on nuclear disarmament (New York, March 2024)
<i>In fulfillment of Actions 1, 2, 3, 4, 5, 7, 8, 9, 10, 11, 12, 13</i>	4. ICAN Submission to OHCHR report mandated by the Human Rights Council Resolution 51/35 – Technical assistance and capacity-building to address the human rights implications of the nuclear legacy in the Marshall Islands (March 2024)
<i>In fulfillment of Actions 1, 2, 3, 4, 10, 12</i>	5. Letters to all supportive Foreign Ministers to encourage them to sign/ratify (February and November 2024)
<i>In fulfillment of Actions 1, 2, 3, 4, 5, 10, 12, 13</i>	6. Meetings with parliamentarians of inter alia Australia, Belgium, Brazil, Canada, Colombia, France, Germany, Ghana, Iceland, Italy, Japan, Mozambique, Norway, Switzerland, and United States to sensitize them to the TPNW and urgent need to ratify the treaty (throughout 2024)
<i>In fulfillment of Actions 1, 2, 3, 4, 5, 10, 12, 13</i>	7. Organised a ratification workshop with key stakeholders in Zambia in cooperation with the Zambian Ministry of Defense (May 2024)
<i>In fulfillment of Actions 1, 2, 3, 4, 5, 7, 8, 9, 10, 13</i>	8. Briefings on the TPNW to regional groups in New York and Geneva including for Central Asia, Asia/Pacific and Africa (Geneva/New York, July and October 2024)
<i>In fulfillment of Actions 1, 2, 3, 4, 5, 7, 9, 10, 11, 13</i>	9. Organised event on the role NWFZ can play in universalising the TPNW in partnership with AFCONE and OPANAL (Astana, August 2024)
<i>In fulfillment of Actions 1, 2, 3, 4, 5, 7, 8, 10, 13</i>	10. ICAN organised an African conference on the universalisation and implementation of the TPNW in Addis Ababa , in partnership with South Africa and the ICRC, funded by Austria, as a follow up to the African Regional Seminar on the Universalisation of the TPNW, held in Pretoria in 2023. (Addis Ababa, September 2024)
<i>In fulfillment of Actions 1, 2, 3, 4, 5, 7, 9, 10, 11, 13</i>	11. Address to the XXVIII Special Session of the OPANAL General Conference (Mexico City, 28 November 2024)

* Распространяются только на том языке, на котором они были представлены, и без официального редактирования.

<i>In fulfillment of Actions</i> 1, 2, 3, 4, 5, 7, 9, 10, 11, 13	12. Address to the SADC Parliamentary Forum to call on SADC (Southern African) states that have not yet signed and ratified to do so (December 2024)
<i>In fulfillment of Actions</i> 1, 2, 3, 4, 5, 7, 9, 10, 11, 13	13. ICAN submissions for the 47th, 48th and 49th session of the Universal Periodic Review of the Human Rights Council
<i>In fulfillment of Actions</i> 1, 2, 3, 4, 5, 7, 9, 10, 11, 13	14. High-level bilateral meetings with supportive states, signatory states and states parties
<i>In fulfillment of Actions</i> 1, 2, 14	15. Engagement with States Parties on promoting the universalisation of the TPNW - ongoing
<i>In fulfillment of Actions</i> 1, 7, 10, 12, 13	16. ICAN media outreach, analysis and coverage of humanitarian consequences of nuclear weapons and the TPNW (ongoing).

Agreed Actions	Planned Upcoming Initiatives for Fulfilment of Agreed Actions
-----------------------	--

International Committee of the Red Cross

Agreed Actions	Efforts Made in Fulfillment of Agreed Actions
<i>In fulfillment of Actions</i> 1, 2, 3, 4, 5, 7, 8, 9, 10, 12, 13	<ol style="list-style-type: none"> 1. Co-organized the Science Expo on Nuclear Weapons, Risks and Humanitarian Impacts (Nuke EXPO) in collaboration with Norwegian People’s Aid, Belgian Red Cross, and Norwegian Red Cross, held in Brussels, Belgium, and Oslo, Norway, in April 2024. 2. Published ICRC factsheets on the complementarity between the TPNW and NWFZ treaties. 3. Provided briefings in Geneva and New York on the TPNW and its relationship with treaties establishing Nuclear-Weapon-Free Zones (NWFZ) to regional groups, including the Central Asian States and the African Group (e.g., July and October 2024). 4. Co-hosted a dinner on the TPNW and the humanitarian impacts of nuclear weapons with Central Asian States, in collaboration with Kazakhstan, the International Campaign to Abolish Nuclear Weapons (ICAN), the Center for International Security and Policy (CISP), and Soka Gakkai International (SGI), held in Astana, Kazakhstan, in August 2024. 5. Co-organized the African Conference on the Universalisation and Implementation of the TPNW in collaboration with South Africa (Co-Chair of the Working Group on TPNW Universalisation) and ICAN, held in Addis Ababa, Ethiopia, in September 2024. 6. Engaged with other components of the International Red Cross and Red Crescent Movement in national and international activities to promote adherence to the TPNW and raise awareness of the humanitarian impact and risks of nuclear weapon use, in line with the 2022–2027 Action Plan on the Non-Use, Prohibition, and Elimination of Nuclear Weapons. For details, see CoD24_17-Progress-report-nuclear-weapons-EN.pdf.

7. Delivered **statements calling on States that have not yet signed or ratified the TPNW to do so at various international fora**, including the workshop on fostering cooperation and enhancing consultation mechanisms among NWFZ (August 2024), the TPNW Signing Ceremony (September 2024), and the UNGA First Committee General Debate on Disarmament and International Security (October 2024).

8. Provided **support to States to advance their process of signature, ratification, or accession to the TPNW** (through the ICRC’s Advisory Service, regional delegations, delegations, and the NY mission) – *ongoing*.

Agreed Actions

Planned Upcoming Initiatives for Fulfilment of Agreed Actions

In fulfillment of Actions 1, 2, 3, 4, 5, 7, 8, 9, 10, 12, 13

1. Co-organize a **side event on the role of the International Red Cross and Red Crescent Movement** in raising awareness of the catastrophic humanitarian consequences of nuclear weapons at the TPNW Third Meeting of States Parties in March 2025.
